
优化营商环境

方 翔今日论语
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要闻

“速度实在是太快了！”近日，上

海悠宜信息科技有限公司（下称“悠
宜公司”）的代理律师钱慧从法官手
中拿到（2022）沪0115破1号民事裁

定书。这是上海市浦东新区人民法

院破产审判庭成立以来裁定受理的

首起破产案件。该案从收案到裁定

受理、指定破产管理人、管理人接管

企业，用时仅14天，处置的高效给

人留下了深刻印象。

2022年新年伊始，《上海市浦

东新区完善市场化法治化企业破产

制度若干规定》等浦东法规正式施

行。仔细梳理去年的首批浦东法规

到今年“上新”的浦东法规，可以发

现：对标世界顶尖城市，浦东推出一

系列优化营商环境的制度创新，形成

服务企业全生命周期的精准“闭环”。

破“僵尸企业”快速退
“在这起的浦东法院破产审判

庭‘1号’裁定书案件中，债务人账

目资产少、已知债权人仅1人。”上

海浦东法院破产审判庭负责人冯静

介绍，案件材料移交破产审判庭后，

破产法官第一时间对申请材料审

核，通知申请人到庭谈话，审查案件

是否符合破产清算条件，保证案件

处理高效及时。根据《上海市浦东

新区完善市场化法治化企业破产制

度若干规定》，破产审判庭依规立即

启动简易破产程序，帮助小型“僵尸

企业”快速退出市场。

法治是最好的营商环境。和

《上海市浦东新区完善市场化法治

化企业破产制度若干规定》一脉相

承，首批浦东法规指引的《上海市浦

东新区市场主体退出若干规定》，同

样剑指“僵尸企业”、“失联”企业，让

由于客观原因短期内无法清算的市

场主体有了依法注销的“快速通道”。

华东政法大学教授、博导杨忠孝

表示，市场主体退出制度的完善，为

市场主体新的投资选择创造了更多

便利，方便其对投资方向及时作出合

理调整，也能引导其改变已经落后或

是缺乏市场竞争能力的经营方式。

立 激发活力加速跑
“发展如果不冲在前面，就谈不

上引领。”在今年上海两会上，上海

市委书记李强在参加浦东团审议时

提出，将“经济发展的引领”列为引

领区三大内涵之首。

制度创新，是推动经济发展的

强大“驱动力”。市场准营承诺即入

制，首次亮相在浦东《引领区意见》

中，是创新政府服务管理方式的重

要举措。不久前，上海字里行间文

化传播发展有限公司、上海必胜客

有限公司、上海茵赫实业有限公司、

万达国际电影城临港分公司等相关

代表，获颁按照市场准营承诺即入

制方式核发的首批行业综合许可

证。这是浦东在全国率先推出“一

业一证”改革后，又一个激发市场活

力、引领潮流之先的创新之举。

新年来临前夕，临港万达商场

正式开业。“原本预留一个月的时间

用于办理各类证照，没想到一天就全

部搞掂。”万达国际电影城临港分公

司经理俞斌告诉记者，在拿到的行业

综合许可证中，还包括放映、消防、卫

生的许可证，以及企业的营业执照。

市场准营承诺即可制，只是浦

东打造“放管服”改革引领区的一个

环节，引领区改革紧紧聚焦市场需

求，再造“放”“管”“服”流程。去年12

月1日，《上海市浦东新区建立高水平

知识产权保护制度若干规定》正式施

行。“过去我们申请一个专利，一般要

用1到2年的时间，影响研发人员的

积极性，也不利于在激烈的竞争中抢

得商机。”新昇半导体科技有限公司

公共关系处总监李宏告诉记者，得益

于浦东知识产权局推出的专利快速

预审等创新举措，现在申请一个专利

的时间压缩到3到6个月。

去年7月，中国（浦东）知识产

权保护中心成为国家知识产权局专

利复审无效案件多模式审理试点首

批单位。8月，在浦东开展了全国

首次审理庭点对点远程审理。如

今，浦东通过立法固化先行先试经

验，实现知识产权“快保护”和“严保

护”双箭齐发。

正是在一项项为引领区企业提

供的全生命周期精准服务中，更多

具有显示度的改革开放成果瓜熟蒂

落，解决和回答一个个“时代之问”。

首席记者 宋宁华

打造一流营商环境，浦东创新政府服务管理方式

且看引领区的“破”与“立”

本报讯 市委书记李强昨天与

美国美敦力公司全球董事长兼首席

执行官杰夫 ·马萨举行视频连线。

李强介绍了上海统筹疫情防控

和经济社会发展相关情况。他说，

当前，我们正在深入贯彻落实习近

平主席对上海工作的重要指示要

求，全面深化“五个中心”建设，全面

强化“四大功能”，全力推动浦东高

水平改革开放，加快提升城市能级

和核心竞争力。生物医药是上海重

点发展的三大先导产业之一，市场

需求旺盛，发展前景广阔。美敦力

在全球医疗器械领域久负盛名，也

是上海发展的见证者、参与者和贡

献者。欢迎与上海进一步深化合

作，把更多医疗器械创新产品和项

目落到上海，在中国国际进口博览

会上发布展示更多最新成果。上

海将坚定不移扩大开放，为美敦力

等各类中外企业在沪发展打造国际

一流营商环境。

杰夫 ·马萨表示，中国市场对美

敦力具有重要战略意义，相信上海将

成为未来尖端医疗科技的重要来源

地。将继续扎根上海，加大投资布

局，把握进博会机遇，引入更多先进

技术和诊疗方案，为助力上海建设亚

洲医学中心城市、推动优质医疗资源

覆盖更多患者作出积极贡献。

市领导诸葛宇杰参加。

本报讯 市委副书记、市长龚

正昨天调研长江禁捕及长兴岛开

发建设工作时指出，要深入贯彻落

实习近平生态文明思想，按照“共

抓大保护、不搞大开发”的总要求，

按照市委部署，深入践行绿水青山

就是金山银山和人民城市重要理

念，切实补齐基础设施短板、树立

绿色生态样板、搭建高质量发展和

高品质生活的“跳板”，以更高标准

深入推进长江禁捕，以更大作为推

动上海生态环境质量跃升。

2021年起，长江实行十年禁

渔。长江上海段在2018年即提前

完成退捕，目前已转入软硬并举，

加强禁捕执法、打击非法捕捞、巩

固禁渔成效的新阶段。

在硬件设施方面，长兴岛公务

基地码头作为公务执法船艇的母

港，建成后将有效提升禁捕执法能

力水平。下午，龚正一行来到码头，实

地察看建设情况，并慰问市农业农村

委执法总队工作人员。在软件机制方

面，农业农村部等会同沪苏浙“两省一

市”成立了部省际长江口禁捕管理工

作协调机制，去年开展了联合执法。

市领导看望慰问协调机制办公室工作

人员，详细了解长江禁捕情况。为加

强科技赋能，上海市长江禁捕智能管

控系统去年底基本建成。龚正观摩系

统演练，该系统可对长江禁捕管理区

3200平方公里全天候、全水域智能监

控，破解执法难题，形成有力震慑。

龚正指出，上海地处长江入海

口，要把守护长江生态环境的重任

扛在肩上、落在实处。要加快推进

基础设施建设，完善监管执法及跨

区域协作机制，用好数字化智能化

手段，铁腕整治非法捕捞等非法产

业链，为长江流域智能化管控提供

“上海方案”。要改变生产生活方

式，鼓励市民群众共同参与，共同

守牢“十年禁渔”，守护一江清水。

长兴岛郊野公园开园5年多来，

接待游客逾560万人次。市领导实地

察看公园建设情况，并走进独具特色

的前卫1966民宿、长兴岛博物馆，了

解长兴岛历史和转型发展情况。

龚正指出，要发挥郊野公园改

善生态环境、带动乡村振兴的重要

作用，顺应人民对美好生活的向往，

持续提升内涵功能，留住历史记忆，

放大综合效益，打造和谐宜居的生

态之城，更好满足市民多样化需求。

李强与美敦力公司全球董事长兼首席执行官杰夫 ·马萨视频连线

欢迎把更多创新产品项目落到上海

以更高标准深入推进长江禁捕
龚正调研长江禁捕及长兴岛开发建设工作

武警上海总队执勤第五支队某

中队响起一阵急促的紧急集合哨，

“按一号方案紧急出动！”这是春节

假期后上海武警第一练，官兵迅速

前往目标区域投入战斗。无人机侦

察、林地伪装狙击、步战车协同、搜

索前进、突入抓捕……不到一小时，

任务顺利完成。图为武警战士步战
车协同警戒 本报记者 张龙

通讯员 李宏伟 摄影报道

虎年第一练

北京冬奥会火热进行之际，极少数网民
对冬奥选手进行网络暴力，对冬奥观赛和网
络氛围造成不良影响。近日，抖音、微博等
社交平台纷纷出手，拦截清理相关违规视
频、评论内容等，并对相关账号，视违规情节
严重程度，予以禁言甚至封禁账号等处置。
对于每一位踏上冬奥赛场的运动员来

说，都渴望胜利，没有人愿意在赛场上留下
遗憾。但是竞技运动是残酷的，失误和压
力从来都是运动的一部分。对于观众来
说，更需要用包容的心态和言行，支持鼓励

选手。然而在网络上，有些人却针对冬奥
选手在比赛上的失误进行人身攻击、散布
不实谣言。据微博官方透露，这两天共计
约2000个微博账号因攻击侮辱冬奥运动员
被处置。
网络“施暴者”真的是喜爱冬奥运动，关

注运动员的比赛成绩吗？非也。他们只不
过想通过网络暴力来寻找一个宣泄自己情
绪的出口。像此前一位花样滑冰运动员在
两个顶级跳跃动作出现明显失误后，将原来
的后外点冰三周跳改为后外点冰三周接两

周连跳，在一定程度上弥补了基础分的损
失。但是一些人对此并不关心，他们只是热
衷于扒出运动员背后的一些“故事”，还“添
油加醋”地在网上散布一些不实谣言，对于
选手进行人身攻击。
借冬奥网暴、诋毁运动员的网民是极少

数，正如冬奥冠军谷爱凌在回应海外媒体时
曾表示，“在中国社交媒体上，90%以上的评
论都是积极的和令人振奋的。这是运动的
一部分，每个人都明白这一点。”然而，这些
极少数网民的“夹枪带棒”，会给奥运选手带

来永久的心灵创伤。对此，相关社交平台不
仅要视违规情节严重程度，对相关账号依规
进行处罚，且还要完善预防网络暴力的机
制，像抖音专门成立网络暴力专项治理团
队，通过技术手段，完善内容监管，通过提
醒、制止等方式，阻断极端言论。
文明观赛、理性评论，每一位网民都应

该用更加积极包容的心态和言行，支持鼓励
冬奥选手，肯定他们的努力与奋斗，这也是
“团结友爱、公平竞争、相互理解”奥运精神
的重要组成部分。

这些“网暴”者真的爱冬奥吗？


